



## COLOMBIA DURANTE EL SIGLO XX

### LOS PARTIDOS POLÍTICOS, ÉPOCA DE LA VIOLENCIA Y EL FRENTE NACIONAL



#### PREGUNTAS DE SELECCIÓN MULTILE, DE SELECCIÓN ÚNICA RESPUESTA.

La Constitución Política de 1886 logró centralizar el gobierno y unificar a la nación, pero mostró debilidad para garantizar la alternancia en el poder y dirimir las rivalidades que se agudizaron entre los partidos tradicionales en las primeras décadas del siglo XX y que desembocaron en La Violencia o guerra civil bipartidista de 1948.

Colombia a comienzos del siglo XX A principios de siglo XX, Colombia atravesaba una situación bastante difícil. Tras finalizar la Guerra de los Mil Días en 1902, el gobierno estaba endeudado y varias regiones habían sufrido grandes daños materiales. Además, luego de la separación de Panamá se generó una ola de nacionalismo y rechazo hacia los Estados Unidos por parte de algunos sectores políticos y sociales, aunque los más pragmáticos esperaban un arreglo para asegurar la inversión estadounidense en la economía nacional. Por otra parte, la sociedad colombiana seguía siendo tradicionalista, estaban surgiendo las primeras industrias y las dificultades geográficas para la comunicación entre las regiones complicaban la consolidación de un mercado nacional.

Durante este periodo la historia de Colombia, estuvo marcada por los siguientes acontecimientos:

1. El asesinato del líder y caudillo liberal Jorge Eliecer Gaitán.
2. El periodo de la violencia. (Bogotazo-bandolerismo).
3. La Regeneración.
4. La separación de Panamá.
5. El Frente Nacional
6. La Guerra contra Perú.
7. Dictadura de Rojas Pinilla
8. La guerra de los Mil días.

1. ¿Cuál es el orden cronológico en que se dieron estos acontecimientos?

- 8, 4, 6, 2, 1, 3, 5 Y 7  
1, 4, 6, 7, 8, 3, 5 Y 2  
3, 8, 4, 6, 1, 2, 7 y 5  
8, 4, 2, 1, 3, 6, 7 y 5

Lea atentamente el siguiente planteamiento:

2. "El actual conflicto armado que enluta a vastas regiones y amplios sectores de la población colombiana, afecta de manera directa o indirecta a toda la nación (...) somos conscientes de la nefasta influencia totalizadora de este flagelo sobre los diversos estamentos de la vida nacional. Toda guerra de hecho compromete a la población civil, destruye la economía de las regiones y subvierte los valores sociales. La guerra que desató la subversión y que nos ha obligado a responder, no es una guerra de posiciones con distintivos convencionales y combatientes identificables, como en los enfrentamientos bélicos regulares. Es una guerra irregular, en la cual la guerrilla se camufla dentro de la población civil". Este planteamiento fue realizado probablemente por

Un empresario, porque señala las consecuencias indirectas del conflicto sobre la economía del país.

Un congresista, porque señala las consecuencias del conflicto armado y la necesidad de crear un marco jurídico para la paz.

Un investigador, porque se muestra externo al conflicto y califica la confrontación como de carácter irregular y poco convencional.

Un paramilitar, porque afirma que fueron las acciones de la guerrilla las que obligaron a su organización a involucrarse en el conflicto.

3. Se dice que una Constitución es la ley de leyes, la fuente de toda la jurisprudencia en un Estado de derecho. Por esta razón, cada una de las normas que se expidan debe ajustarse a los principios y mandatos constitucionales. En consonancia con lo anterior, una Constitución sirve principalmente para

Impartir justicia y orientar las acciones del Poder Ejecutivo en un Estado social de derecho como el colombiano.

Facilitar la labor de los jueces, al asumir la tarea de impartir justicia, de manera imparcial y oportuna.

Garantizar la paz y la prosperidad de las naciones, al expresar los acuerdos y los compromisos de cada ciudadano con la sociedad.

Establecer un orden jurídico y un marco normativo que delimita el poder del Estado y establece qué es legal.

4. En un periódico de la ciudad han aparecido continuamente titular es como los siguientes: "*El alcalde no es capaz de solucionar el problema de criminalidad en la ciudad*", "*Al alcalde le queda grande erradicar el crimen de la ciudad*" y "*La ciudad y la Alcaldía están sometidas a los criminales*". Antes de creer que el alcalde está haciendo mal su trabajo en materia de seguridad, ¿qué debe rían revisar los ciudadanos principalmente?

El plan de gobierno para ver si había propuestas en el tema de seguridad.

Los índices de criminalidad en otras ciudades del país y de los países vecinos.

Los cambios en los índices de criminalidad desde que el alcalde se posesionó.

Las declaraciones oficiales del alcalde sobre si lo está haciendo bien o no.

5. En 1928 se presentó una gran huelga en la zona bananera de Santa Marta. Trabajadores de las plantaciones de la empresa norteamericana United Fruit Company reclamaban aumento de salarios, mejores condiciones de vida, y, ante todo, exigían su reconocimiento como empleados de la compañía, aboliendo así el sistema de contratistas. Pese a esa extraordinaria movilización social, el hecho terminó en una masacre. Más de mil trabajadores fueron asesinados a manos de la policía y el ejército nacional. Este suceso deja ver que el gobierno legislante en ese entonces, optaba por una posición

Imperialista y favorable a la inversión extranjera.

Defensora de la hegemonía nacional.

Nacionalista con acceso pleno a la inversión extranjera.  
Negada a cualquier presencia extranjera en el país.

6. La huelga de las Bananeras fue iniciada en noviembre de 1928 luego que los trabajadores solicitaran a la empresa aumento del salario, creación de un seguro colectivo y de accidentes, descanso dominical remunerado, servicio hospitalario y el pago en efectivo, entre otros aspectos. La compañía bananera United Fruit negó la petición y pidió al gobierno que pusiera orden, lo cual fue hecho a través del ejército que dispersó la huelga a bala. Una de las principales causas que motivó al gobierno a responder de esta manera fue

Su temor ante las protestas de los trabajadores de la compañía, las cuales consideraba de carácter comunista y revolucionario.  
La presión de los militares que esperaban recibir recursos para fortalecer las fuerzas armadas.  
El interés de los gremios económicos en acabar las organizaciones de obreros por considerarlas perjudiciales para la economía.  
La presión ejercida por parte de los bananeros de otras regiones para beneficiarse de contratos con la United Fruit.

7. Con la aceptación del pago de los 25 millones de dólares que Estados Unidos envió como indemnización por la "pérdida" de Panamá, Colombia estaba aceptando también

La pérdida del que antes era uno de sus departamentos y el único territorio suyo en América central.  
La nueva y preeminente posición de los Estados Unidos en el orden político mundial.  
Su derrota en su lucha sin precedentes contra la marina norteamericana.  
Una inyección de capital que la sacaría al final de su aguda crisis económica.

8. Al período comprendido entre 1946 y 1958 se le denominó "la Violencia", se calcula que unos dos millones de colombianos tuvieron que abandonar sus hogares y sus tierras por la persecución política y los ajusticiamientos masivos. Desde entonces los estallidos periódicos de violencia, han ocasionado nuevas oleadas de "desplazados". Según lo anterior, la principal causa de este tipo de migración forzada es

La ausencia de oportunidades de trabajo estable.  
La necesidad de defender la vida propia.  
La búsqueda de una mejor calidad de vida.  
La desaparición del minifundio como zona productiva.

9. En noviembre de 1957 se presentó un plebiscito que consultó la opinión de los colombianos sobre salidas a la violencia que sufría el país, especialmente después del asesinato de Jorge Eliécer Gaitán en 1948. La propuesta plebiscitaria afirmaba que un gobierno e instituciones de coalición eran la salida al baño de sangre y muerte por el que pasaba el país. De un total de 4.397.090 de colombianos que votaron el plebiscito, 4.169.294 votaron a favor del plebiscito, en tanto que 206.864 lo hicieron en contra. Una de las consecuencias del voto favorable al plebiscito de 1957 fue

El establecimiento del Frente Nacional.  
El fin de la Junta Militar.  
El juicio político a Gustavo Rojas Pinilla.  
La integración de los partidos liberal y conservador.

10. El Movimiento Revolucionario Liberal (MRL), fue una de las primeras organizaciones en hacer resistencia política al Frente Nacional. Hizo su aparición en 1957 y se disolvió en 1967, cuando concertó una alianza con el gobierno de Carlos Lleras Restrepo. Este movimiento, por ser liberal, pero disidente, canalizó el inconformismo de diferentes sectores políticos, incluyendo el de la izquierda, que no podía hacer política a nombre propio. Del texto podemos concluir que

La exclusión de partidos políticos diferentes a los tradicionales es una práctica permanente en Colombia.  
La revolución cubana alentó la formación de movimientos radicales que buscan destruir el Estado.  
Las prácticas del Frente Nacional impidieron la manifestación abierta y democráticas de otras formas de hacer políticas distintas a las de los partidos tradicionales.  
Los sectores políticos tradicionales excluidos del Frente Nacional encontraron estímulo para su lucha política en la Revolución cubana.

11. El derrame de sangre que trae la guerra civil de 1948, trata de ser frenado con la formación del llamado Frente Nacional que acuerdan los representantes del liberalismo, Alberto Lleras Camargo y del conservatismo, Laureano Gómez. Este sistema se basó en

La creación de un frente de fuerza para detener a los violentos.  
El desarrollo de programas de vivienda en las ciudades y de reforma agraria en los campos.  
Una alianza sin orientaciones políticas que condujera al cambio.  
La alternancia de liberales y conservadores en el poder durante dieciséis años.

#### **Lea la siguiente lista de problemas:**

1. Escasez de recursos naturales no renovables.
  2. Pertenencia a partidos políticos contrarios.
  3. Crecimiento demográfico de la población rural.
  4. Distribución desigual de la propiedad de la tierra.
12. ¿Cuáles de esos problemas son causas del conflicto agrario en Colombia?

1 y 3.  
1 y 4.  
2 y 4.  
1 y 2.

13. Posterior a la muerte de Gaitán se produce un hecho conocido como el Bogotazo, al que los colombianos simplemente se refieren como el 9 de abril de 1948. Se ha llamado Bogotazo a los disturbios ocurridos en la capital, desconociendo en realidad que lo que se presentó fue un estallido que abarcó a toda la nación. Lo anterior significa que

Hubo manifestaciones de violencia no sólo en las ciudades, sino en muchas poblaciones de mayoría conservadora.

El Bogotazo debe entenderse en la medida que se estudien todas sus manifestaciones a nivel regional.

Hubo manifestaciones de violencia no sólo en las ciudades sino también en muchas poblaciones de mayoría liberal.

Los principales focos de violencia fueron las principales ciudades liberales del país.

14. Gonzalo Arango en su poema Gaitán afirma: "Gaitán tenía la talla de un héroe y de un profeta. En ese espíritu ardía la llama mística del hombre predestinado a la liberación de un pueblo: el hombre que era reclamado desde el fondo del dolor y la desesperación popular. Pues él era un Poeta del Poder. Nunca antes hubo otro más grande en las repúblicas americanas como no fuera aquel que las fundó con su soplo de libertad, del que heredó el fuego sagrado". Aunque este poema describe algunas de las características de Gaitán, puede afirmarse que NO sería útil para caracterizar su ideología política porque

Resalta el heroísmo de Gaitán, pero no su simpatía con el partido conservador.

Muestra una imagen sesgada de la popularidad del caudillo.

Aborda aspectos de la figura del caudillo, pero no de sus ideas sobre la sociedad.

Mezcla aspectos políticos con aspectos de corte mítico y religioso.

#### Observa las siguientes caricaturas



15. Las dos caricaturas publicadas en un artículo de prensa, representan uno de los episodios más sangrientos en la historia de Colombia. ¿Qué periodo de la historia política colombiana se representa en estas caricaturas?

El Frente Nacional.

El bogotazo.

La Violencia política.

El bandolerismo y el gobierno de Rojas Pinilla.

#### Responda las preguntas 16 a 24 con base en la siguiente información

El período 1947-1957, conocido genéricamente como la "Violencia", no puede tomarse como un breve interregno 1 en el que se rompieron los marcos jurídicos del país y por causas desconocidas éste se precipitó a una guerra civil no declarada. La visión simplista de que la sumatoria de los "odios heredados" fue la responsable del desangre, oculta la otra realidad, la que expresa históricamente que la violencia ha hecho parte de las costumbres políticas desde los orígenes mismos de la etapa republicana de nuestra historia. A lo largo de todo el siglo XIX el país fue azotado por la utilización de la violencia como método de gobierno o de oposición, así, es claro que el período 47-57 no albergó un fenómeno inexplicable, por el contrario, los elementos estructurales de violencia, los "odios heredados", la pasión partidista, el despojo de la tierra, la persecución religiosa, la división política del país y la eliminación física del adversario político, renacieron con mayor fuerza.

(Editado de Alape, Arturo. La paz, la violencia: testigos de excepción. Editorial Planeta, Bogotá, 1999. Quinta edición, pp., 19-23)

1) Interregno: es el espacio de tiempo en que un Estado no tiene gobernante.

16. Según el texto, en el período 47-57 resulta claro que se produjo un desangre en el país. Esto nos muestra que la "Violencia" más que a un interregno se debió a

La indiferencia de la sociedad civil en relación con el conflicto político.

Las relaciones políticas establecidas por los diferentes actores del conflicto.

La falta de acatamiento de las normas establecidas en el marco jurídico.

Las violaciones de los derechos humanos por parte de los actores involucrados.

17. Según el texto, una interpretación de la "Violencia" señala que ésta tuvo entre sus principales actores a los partidos políticos. Esto quiere decir que la responsabilidad de lo sucedido durante este período recae sobre la

Clase obrera.

Clase media.

Clase dirigente.

Clase popular.

18. Según el texto, un motivo de la "Violencia", distinto al político, pero tan importante o más que éste fue lo

Económico, pues el dominio de la riqueza garantiza el poder.

Religioso, pues el trasfondo del conflicto fueron las creencias.

Cultural, pues el carácter colombiano es típicamente agresivo.

Militar, pues el ejército buscó posicionarse en el gobierno.

19. Según el texto, la “Violencia” marca un hito en la historia de Colombia, porque

Esa etapa determinó el futuro social del país.

Fue una época en la cual todo el país se cubrió de opositores.

Durante este período los partidos mostraron su idiosincrasia.

En ese tiempo la política primó sobre el bien común.

20. Uno de los temas más recurrentes en la prensa colombiana en los últimos tiempos ha sido el de la violación de menores. Muchas personas opinan que la violación de menores de edad constituye un crimen horrendo y que se deben endurecer las penas para estos delitos. Desde un enfoque más preventivo y constructivo que coercitivo, se debe

Establecer una legislación que atemorice a los probables delincuentes.

Implantar la pena de muerte para quienes ejerzan violencia contra los menores.

Implantar la cadena perpetua para quienes ejerzan violencia contra los menores.

Fomentar políticas de prevención y educación y brindar atención a la población vulnerable.

21. De acuerdo con el texto anterior puede decirse que la “Violencia” se generó a raíz del

Conflictos desatados por “odios heredados”.

Rompimiento de los marcos jurídicos.

Combate entre gobernantes y opositores.

Florecimiento de la guerra civil.

22. Según el texto anterior, la “visión simplista”, tendría como finalidad encubrir un factor determinante de la “Violencia” como es el de

La política republicana.

Los partidos políticos.

La historia política.

Los odios heredados.

23. En el texto anterior se dice que “el período 47-57 no albergó un fenómeno inexplicable”, porque

Los elementos estructurales de violencia condujeron a él.

La violencia precedente había generado “odios heredados”.

Fue el fruto de múltiples fenómenos políticos anteriores.

Tuvo claros antecedentes en las costumbres sociales.

24. Al decir que históricamente la violencia fue utilizada como “método de gobierno o de oposición”, el autor muestra que las posiciones políticas fueron legitimadas con

Argumentos y guerras.

Armas y votos.

Argumentos y votos.

Armas y guerras.

Los siguientes son los acontecimientos que tuvieron incidencia en la historia política de Colombia durante el siglo XX:

1. Asesinato de Jorge Eliécer Gaitán.

2. El Frente Nacional

3. Masacre de las bananeras

4. La Guerra de los Mil Días.

25. ¿Cuál es el orden cronológico en que se dieron estos acontecimientos en la historia de Colombia?

3, 2, 4 y 1

4, 3, 1 y 2

3, 4, 1 y 2

1, 3, 4 y 2

Tomado de Icfes Saber pro, Módulo de procesos comunicativos.  
Módulo de competencias ciudadanas.